

# VERDAD

PUBLICACIÓN BIMENSUAL

SUSCRIPCIÓN: 0'75 pesetas trimestre.

★

ANUNCIOS: Precios convencionales.

Redacción y Administración: CALLE DE VILAFANT, NÚMERO 13, BAJOS

## CRÓNICAS

Ha llegado el invierno. Ha caído con profusión la nieve blanqueando y embelleciendo la campiña. El viento sopla iracundo y la brisa helada, al pasar por las nevadas cumbres de las montañas vecinas entumece nuestros miembros y excita á la actividad á nuestro organismo. Los restos agostados de las flores que embalsamaron la atmósfera estival han desaparecido y las hojas han sido también arrastradas con indiferencia. De la pasada y espléndida lozanía solo quedan enhiestos cuatro palitroques, corridos y avergonzados de su desnudez.

El invierno es magestuoso; pero es terrible. Con el invierno, con la nieve, con el viento helado, con el sol pálido se ha presentado amenazador é imponente el pavoroso problema del hambre, la eterna sinrazón de la miseria de los más, contrastando sarcásticamente con la odiosa opulencia de los menos. Al lado del confortable palacio la desvencijada choza. En la misma casa, el rico propietario del cómodo y lujoso principal forma odioso *pendant* con el mísero recojido en la bohardilla. Aun en el mismo piso el amo y el criado; nadando en las riquezas el uno y sujeto con la vil cadena del esclavo el otro.

¡Mucha gente sin hogar! ¿Porqué estas desigualdades, si todos somos iguales ante la naturaleza? ¿Porqué han de derrochar unos si carecen otros de lo preciso? ¿Porqué han de saborear unos interminables menús si el hambre azota los estómagos de muchos?

¡Qué humanidad tan injusta!

¡Qué madre, que consiente que haya uno solo de sus hijos que carezca de comodidades!

Los duelos están á la orden del día. Duelo entre Sánchez Guerra y Rodrigo Soriano; duelo entre dos periodistas madrileños y duelo entre los franceses Jaurés y Derouléde. No voy á repetir las consideraciones que acerca el duelo me sugirió la trágica muerte del marqués de Pikman. Esta vez han sido una ridícula pantomima.

Lo que sí deploro y me ha desagradado es que hombres del mérito y talento del socialista Jaurés desciendan á un terreno tan denigrante y consientan, para dejar á salvo una ridícula abstracción, en poner su vida á merced de la destreza ó acierto de un adversario muchas veces indigno de vivir.

Maura ha echado un remiendo al gabinete. Ha substituido á Sánchez Guerra, que resultó descalabrado por sus propias caciquerías, por el marqués de Figueras,

que ha recibido una cartera en pago de largo tiempo de incondicional adhesión á la política mauritana.

Nada hemos ganado ni nada hemos perdido. Todos son igualmente malos y reacios á todo lo que signifique progreso y bienestar. Nada les importa á estos mandrines el bien popular. Son jesuitas dinásticos, enamorados de la tradición que ahoga y á conservarla se dirigen por cualquier medio.

El problema de las subsistencias que con tanto acierto han tratado Nougés, Morayta y Junoy les hace encogerse de hombros. El de la emigración, el de la depreciación de la moneda, el del hambre, todas las negruras del horizonte de este desdichado país no bastan á preocupar á Maura y sus compinches que solo piensan con alegría en que tarda mucho la llegada del escobazo que ha de librarnos de su maléfica sombra.

Quejámonos los desdichados españoles, con sobrada razón de la considerable extensión en nuestra tierra del clericalismo y de la frailocracia, estas dos terribles liagas que nos carcomen. Para resarcirnos, sin duda, es para lo que, por el ministro de Instrucción pública y bellas artes, se ha dictado una real orden autorizando á cualquier individuo, por obtuso que sea su ángulo facial, para dedicarse á la enseñanza. Con esto se autoriza desde luego á estas innumerables alimañas, que nos denigran á los ojos del mundo civilizado y progresivo, para continuar la *fructífera* labor de embrutecer inteligencias y corromper conciencias.

Muy elevado concepto tengo de la libertad; pero la odio cuando ha de servir para retrasar el progreso y la emancipación de los pueblos.

Además, en el caso presente la tal libertad lesiona los indiscutibles derechos de los maestros titulares, que ven hollado su patrimonio por la indigna planta de estos sayones, que acaparan las riquezas terrenas en nombre de un dios, que las condenaba.

La emigración de españoles, que van á lejanos países en busca de un pan que aquí no pueden comer, aumenta extraordinariamente. La inmigración es nula. Nadie se mete en esta bendita tierra, sabiendo que está sujeta al asqueroso dominio de todos los elementos corruptores de la humanidad, donde son un mito los sagrados derechos que para el hombre conquistaron los revolucionarios franceses, donde los gobiernos menosprecian el bien de los ciudadanos, preocupados tan solo en procurar el suyo propio.

Y por los mismos motivos que no vie-

nen los de fuera á aumentar nuestra población, se marchan los de dentro disminuyéndola.

Despreciando las absurdas teorías de madre patria ó desdeñando dar este nombre á una madrastra que no les asegura la libertad ni la vida, vanse á otros países en busca del oxígeno social y humano que aquí se les regatea.

Por obra y gracia de la malhadada restauración vamos rodando hácia el más hondo de los abismos.

¿Nos detendremos?

Terminadas ya estas «crónicas» me he enterado de haber estallado la crisis total del gabinete conservador que presidía Don Antonio Maura. No se sabe todavía quien le substituirá. Créese que será el general Azcárraga el encargado de *hacernos felices* con un consejo especie de medias suelas y tacones del que hasta ahora nos ha desgobernado.

Continúan en el poder los conservadores ó suban á él los liberales nosotros seguiremos de mal en peor hasta que desaparezca la monarquía y una república federal, devolviendo con la autonomía la vida á todos sus órganos haga del cuerpo español un todo armónico.

La libertad es incompatible con la monarquía. Partido liberal monárquico es un sarcasmo. Hay quien cree sinceramente que algo ganaría la soberanía popular y el público bienestar con la subida al poder de las cuadrillas mal llamadas liberales y democráticas. Es una candidez tal creencia. Son los mismos perros con diferente collar y la libertad no está más que de nombre. Si sube el partido liberal al poder se aprobarán el convenio con el Vaticano, la ley de administración local y provincial y seguirá la libertad tiranizada, los derechos escarnecidos y el pueblo español desangrándose. Sin derribar la Monarquía es inútil pensar en nuestra regeneración.

¡Y sinó, al tiempo!

Los clericales que se cobijan en la hermosa ciudad del Turia han lanzado un reto á los amigos de la libertad y enemigos de las tenebrosidades que aquellos aman, y los liberales han contestado al reto y la sangre ha corrido por las calles de Valencia. Enemigo acérrimo de que, por ninguna causa, cedamos una sola gota del líquido que nos da vida, he leído con disgusto las noticias de la colisión. Comprendo no obstante que el simultáneo cinismo de estos reaccionarios que se desmandan fiados en el amparo de arriba, me hiciera como á los valencianos variar de opinión.

J. ROJO.

UN AÑO MÁS

El año 1904 recorre ya la última etapa de su camino; dentro pocos días formará parte del pasado sin que la humanidad tenga que agradecerle gran cosa. No ha habido durante su curso hecho alguno de capital importancia que pueda ser mentado con satisfacción. En cambio ha marcado su paso por el reloj del tiempo, con una de las más espantosas é inútiles guerras que recordarse puedan... una enorme mancha de sangre podría ser su emblema... una maldición será el recuerdo que le dedicarán los hombres.

Tampoco ha sido nada provechoso, políticamente, en cuanto á nuestra nación se refiere. No hemos adelantado un solo paso en el camino de nuestra tan cacareada regeneración. Ha sido este para los Españoles un año cuya biografía puede reducirse á la famosa copla de los cangrejos «siempre p'atrás»... «p'atrás» hemos ido en la libertad religiosa por medio de un inicuo convenio por todos aborrecido y que se nos ha hecho tragar quieramos que no convencidos, sin duda, los amos, que los habitantes de esta Nación *estar gallinas*... «p'atrás» en la libertad de trabajo por medio de una ley en forma de cien piés que no ha contentado ni á los mismos que la pidieron... «p'atrás» en nuestro crédito y consideración con las demás naciones, las cuales hacen ya de nosotros caso omiso, como lo prueba el convenio entre Francia é Inglaterra sobre Marruecos en cuyo asunto debía ser España la principal actora y en cambio ha tenido que aceptar el papel de sacacillas, que *magnánimamente* le han cedido las dos mentadas potencias... y en la industria, en el comercio y agricultura, en una palabra, en todas las ramas de producción y de vida hemos ido todo el año «siempre p'atrás».

Y menos mal si se hubieran apartado del general desconcierto los hombres que aspiran á formar una España nueva (porque regenerarla lo conceptuamos imposible), sirviéndonos de base la instauración de la forma de gobierno republicana, única racional en países adelantados y libres. Por desgracia no ha sido así. El partido de «Unión republicana» que había logrado despertar en el pueblo potentes energías y ansias de luchar para vencer, no ha sabido conservarlas antes bien, ha visto debilitarse aquellas y desmembrarse algo sus filas, fruto una y otra cosa de la falta de resultados prácticos que el Pueblo ansia y que sus Directores no han sabido ó no han podido darle.

¡El año que se anunció vestirá el flamante gorrofrigio acaba su existencia cubierto con la antipática cogulla del trailel...

¡Maldito año!... pero no; un año no es nada; es solo un lapso de tiempo convencional establecido por los hombres. No hay que achacarle ninguna culpa. Compadezcámonos nosotros que no hemos sabido aprovechar sus 365 días, y compadezcamos á la humanidad que tan poco ha hecho en este tiempo por el verdadero progreso, que es su propio bienestar.

A. VERALDO.

Caída de Maura

Ha caído el nefasto Gobierno de Maura. Los incesantes ataques que de todas partes recibía, demostrábanle claramente que ni la prensa ni la voluntad del pueblo veían con agrado su campaña de retrocesión; contra estos ataques se defendía innoblemente amordazando la prensa, esgrimiendo en todas ocasiones el mortífero mauser en contesta á las demandas de justicia y trabajo que hacía el pueblo; su caída arrastra los miasmas nauseabundos que despedían ya los cadáveres de los proyectos de ley de administración local y concordato; como él quedará desbandada aquella mayoría del Congreso, aquella manada de corderos sin ciencia ni conciencia que lo mismo aplaudían á Silvela que á Villaverde y Maura. La reacción y el caciquismo que en todas partes como en Carcabuey imperaba ya, habrá perdido su baluarte; pero nuestra causa tal vez habrá perdido también, pues de continuar un régimen de tiranía como el que

teníamos, se hubiera impuesto el sistema de represalias que se va haciendo indispensable.

Ahora ¿quién suplirá esta importante carga? Difícil considero será, encontrar dentro el mismo partido conservador hombres con aptitudes suficientes, á no ser que haya bausanes que se presten á hacer el juego de la política conservadora por tener solo el placer de que su nombre se extienda, hacer gala de su cargo y dar satisfacción á su vanidoso orgullo.

Pero como es tan fecundo nuestro suelo en hombres políticos, hay tantos que han adquirido renombre sin ninguna condición mental, que no faltaré un Azcárraga que se atreva á formar nuevo gabinete y que tenga la osadía de decir que su política será continuación de la del anterior gobierno.

¡Ahí hombres que habeis regido los destinos de esta patria durante la restauración, sobre vosotros caerá de pleno el anatema de la historia para señalaros cómplices de sus desmembraciones, de su decadencia y de la explotación de ira pública que en forma de torbellino va á envolveros, para sepultaros en los arcanos más profundos de la tierra á fin de que ni vuestras faces ni vuestras teorías resurjan jamás.

ECÉPE.

MERCADO Y... CONCIENCIA

Hoy todo es júbilo, sinó en la Imperial Toledo en nuestra amada Figueras.

Al són de la trompeta apocalíptica pregonando el nuevo mercado, ábranse con estrépito puertas y ventanas, y cacharros, toneles y ropas hechas entonan el ¡Hossanna! á la contratación dominguera.

Los vecinos todos, sin distinción de clases, sexos ni edades, poseídos del *delirium tremens* corren por calles y plazas gritando, ébrios de entusiasmo... ¡Resurrexit! ¡Aleluya!

Trátase de una resurrección y, semejante milagro, bien merece la homérica epopeya cantada por el «Ampurdanés». Pero como en concepto de VERDAD no hay tal *Resurrección* sinó simple *Nacimiento*, nos creemos dispensados de calzar alto coturno y disparar enfática declamación, pues, para proceder como buenos, nos basta decir en simple prosa: ¡Salud al nuevo mercado!

Salud, sí, teniéndonos muy sin cuidado que ello se haya conseguido por extricta justicia ó por diabólicas artes, ni que la corona de laurel orle la frente de D. Juan ó de D. Tomás.

Más ya triunfante el mercantilismo, nos parece de justicia cesara la explotación que por tradicional costumbre vienen cometiendo muchos de nuestros industriales sobre infelices trabajadoras.

Preguntad á esas obreras, llamadas *calseteras*, dedicadas á la labor tanto por pieza, las horas de trabajo que necesitan para ganar una peseta y os contestarán que son ocho como mínimo. Y por si tal mezuquino pago por el mencionado trabajo fuera con exceso recompensado, la que no quiere exponerse á perder semejante *canongía* debe prestar *gratis* sus servicios, bien en la venta tras el mostrador, bien sirviendo de reclamo en la calle, todos los jueves y domingos desde las ocho de la mañana á la una de la tarde.

Si casada, fuera inútil pedir al dueño del establecimiento permiso para llegarse á su casa, tan siquiera á las 11, hora necesaria para sus quehaceres y atender al cuidado de su esposo é hijos, pues la contestación sería negativa; el marido y los hijos que se las compongan, que se las arreglen como puedan; al amo le interesa el mercado y éste debe estar por encima de todo.

Que semejante proceder es inicuo, basta tener conciencia para comprenderlo; pero como por desgracia existe tanto industrial que la tiene blindada á gran espesor con el acero del egoísmo, bueno fuera que, de grado ó por fuerza, se les convenciera de que ningún principio de justicia autoriza el *derecho* de hacer trabajar, sin el consiguiente *deber* de equitativa retribución.

Conformes, muy conformes, que al industrial le hayan sido ventajosísimas las transacciones así del viejo como del nuevo mercado, pero que á sus ganancias tengan que contribuir con la prestación personal de medio jornal las

destagistas, esto, ya no nos parece bien, sinó mal, rematadamente mal.

Y no se pretenda atenuar semejante injusticia con el ladino pretexto de que los jueves y domingos las ocupaciones de la venta no permiten al patrono prepararles trabajo, nó, pues tal artimaña no justifica la explotación de hacerlas trabajar de balde dentro y fuera del establecimiento.

Para trabajar por amor al arte no necesita la muger acudir á casa ajena; para esto, bien está en la suya propia.

HOMENAJE Á BENOT

Nos entusiasma la belleza del programa del partido federal á que pertenecemos. Adoramos la autonomía porque sabemos que ella es el bálsamo que ha de cicatrizar nuestras heridas, el elixir que ha de devolvernos la normalidad, el maná que ha de alimentarnos y la savia que ha de dar vigor á nuestros miembros.

Admiramos á Pi y Margal. Admiramos á Benot.

El partido federal le rendirá el día 1.º del año próximo merecido homenaje de admiración.

Los periódicos publicarán extraordinarios al ilustre anciano dedicados, y el partido en peso y los federales individualmente harán patente su adhesión al distinguido publicista.

Creemos que el mejor homenaje que se puede tributar á Benot, es llevarle en el corazón, quererle como le queremos nosotros y propagar sus doctrinas que son las del partido que preside.

VERDAD os admira y aprovecha la ocasión de reiterarnos su afecto, sabio Benot.

CIUDADANO BOFILL:

Habéis acabado vuestra misión en el mundo de la política. Pertenecéis al inmenso montón de los fracasados. En nada habéis correspondido á la confianza que me inspirasteis al solicitar mis sufragios puesto que nada habéis sabido conseguir en mi provecho. Tampoco habéis hecho nada en pro del esplendor del partido republicano en cuyo nombre solicitasteis mi voto. Habéis en cambio mostrado, alguna vez, excesiva sumisión al gobierno monárquico que padecemos. Habéis pretendido cargar sobre un correligionario el muerto del descanso dominical que á vos solo os corresponde. Habéis excomulgado á VERDAD por el enorme delito de decirnos la idem.

Por todos estos motivos he decidido ordenaros que os retiréis á vuestra casa á cuidar de vuestros negocios, á vuestra cátedra del Instituto á oxigenar inteligencias y dejéis el campo de la política á otros más sinceros y afortunados que vos.

Os retiro mi confianza.

EL DISTRITO DE FIGUERAS.

TEATRO

El mismo día de la salida de nuestro número anterior, debutó en el Teatro una compañía de zarzuela de las vulgarmente llamadas de género chico.

Esclavos de la verdad, que es nuestro lema, debemos confesar que no recordamos haber tenido jamás una compañía peor que esta.

¡Y cuidado que las hemos tenido malas!

No se puede negar el relativo mérito de los señores Tormo, Flaquer y Aragonés, pero el conjunto es malo y la dirección pesima.

El frecuente cambio de cartel cuando ya está el teatro lleno, la escesiva repetición de algunas obrejas que ni el estreno merecían, al presentarlas faltadas de ensayo y más que nada la falta de condiciones de los *artistas*, son lunares de mucho pelo que han desacreditado á la actual empresa.

El barítono (?) Sr. Moro que debutó en «El puño de rosas» recibió una *ovación* del público al cual creen sin duda que con llamarle muchas veces respetable, ya se le tiene contento. Nos resultó un barítono sin voz y sin música. Se le ha substituido por el Sr. Bolumar que tampoco vale mucho; pero «en tierra de ciegos...»

Las tiples anunciadas á son de bombo y platillos resultan fonógrafos malos y la característica apenas llega á mediana.

Los coros regulares y la orquesta bien á pesar de que su director está resultando apático y malo.

Las obras estrenadas son «El pobre Valbuena» de cuyas cotidianas representaciones no vemos el motivo; «El rey del valor» que no merece siquiera los honores de la crítica y «Los chicos de la escuela».

En resumen, y aunque nuestra sinceridad les disguste, auguramos á la empresa un mal resultado, si no se decide á dejar de darnos gato por liebre. El público se cansa de ser indulgente y exige el cambio de estos artistas con afonía crónica é incapacidad notoria.

Menos bombo y más efectividad.

## PICOTAZOS

Hace unos días, con motivo de celebrarse el aniversario de la proclamación de una aberración científica, los reaccionarios de esta Ciudad organizaron una exposición de cubrecamas y un concurso de letreritos que daban el opio á pesar de sus muchas incorrecciones y ausencia de sentido común.

Nuestras ancianas hijas quisieron echar el resto para dar patente muestra de su furor místico y convirtieron en belenes sus balcones y en mercerías sus personalidades, llevándose de cintajos y monedas falsas más ó menos benditas.

Por la tarde el gremio hizo su correspondiente pasacalle con su indispensable exhibición de venerables antiguallas.

Más que ganas de sacarle punta, asco nos ha producido la conducta de nuestros maculados devotos que, de puro sabidas, tienen olvidadas y en desuso las sublimes doctrinas de caridad y abominación de pompa que valieron la crucifixión á aquel cuya sobrenatural concepción celebran con tanto alborozo.

El filósofo altruista y generoso, naciendo, conforme á la ciencia, en un miserable portal; y nuestros católicos desempolvando, para celebrarlo, sus prehistóricas chisteras á las que presentan como emblema de un hijo y descarada opulencia que no se aviene con las predicaciones cristianas.

Estamos ya acostumbrados á no ver por ningún lado la práctica de la religión de amor al prójimo y entre los farsantes ocupan lugar preferente nuestros conspicuos católicos.

En los balcones de la casa de un conocido abogado se ostentaban multitud de gallardetes con lemas alusivos á la festividad y no faltó algún miopé que en vez de leer «Viva María» leyó «Legado Galí».

Tan derrengados y maltrechos han quedado los caciques máximos del federal *partido* con el jefe *nominativo* á la cabeza, que no se han visto con ánimos de celebrar un mitín el día en que se cumplían tres años de la muerte del nunca bastante llorado Pi y Margall.

La población más federal de España nada ha hecho para honrar la memoria del eminente republicano.

Los que en su calidad de prohombres debían iniciar algo se hallaban ocupados en la *honrosa* faena de desquiciar al partido y embrutecer la opinión.

«El Ampurdanés» calla como un muerto, no respondiendo directamente ni á uno solo de nuestros justos ataques á él y á su director de hecho Sr. Bofill.

Rehuye toda discusión seria y se entretiene en tirarnos alguna chinilla en forma de sueltos de crónica.

¡...! ¡Qué vivan los valientes! (Música de la marcha de Cádiz).

Los figuerenses que tienen la costumbre de leernos á nosotros y de leer además *el periódico más antiguo y de mayor circulación en el alto Ampurdán*, tienen la cabeza hecha un verdadero caos.

Se estrenó «La canción del traperero» y salió «El Ampurdanés» diciendo que era de primera y salimos nosotros diciendo con grave exposición que no valía un pito.

Ahora con ocasión de la actual compañía de zarzuela, sale poniéndola en las nubes y salimos diciendo que es detestable.

¡Cómo que tiene el atrevimiento de decir que el Sr. Moro cantó con gusto y afinación el duo de «Los chicos de la escuela»! Muy convencido de que es verdad debe estar el Sr. Moro cuando el domingo pasado lo suprimió.

¿Quién de los dos informa bien?

¿Quién dice la verdad?

El público tiene la palabra.

Siendo el Sr. Bofill un pueblo, nosotros nos creemos un distrito.

¡Pa lo que cuestal

## REMITIDO

### ATENCIÓN

Amigo lector: Si tus negocios te conducen á la capital de la... basura de la provincia ¡que Dios te tenga de su mano! ¿Porqué?

Vas á verlo. Al entrar en ella te verás detenido por un *guindilla* que, afanoso de adquirir méritos y con el socorrido de que le eres *sospechoso* te conduce al Gobierno Civil; después de obligarte á larga antesala, entre ramerías que se dan de alta ó de baja en el Registro de Higiene, te conducirán á la pocilga que sirve de despacho al Jefe. Este, que es un tío con más años que dignidad y vergüenza, te somete á un interrogatorio tan ramplón como su facha innoble y grotesca; desahogada su cólera y convencido al fin de que su subalterno ha metido la pata en el cubo, sin *dignarse* darte la más insignificante excusa siquiera por el disgusto ó el quebranto que á tus intereses te habrá ocasionado tan arbitraria detención, te despide con gesto despreciativo é imperioso propio de un matón ó un perdonavidas.

¡Y pensar que en el extranjero opinan que el Africa empieza en los Pirineos!... ¡Mentira! ¡Calumnia!

JOSÉ M.ª CUADROS.

## AVISO

### Centro de Unión Republicana

Debiendo procederse á la renovación de parte de la Junta de este Centro, se convoca á los correligionarios para dicho acto, que tendrá lugar el domingo 18 del corriente de 2 á 3 y media de la tarde.

Figueras 14 Diciembre de 1904.—P. A. del C. L.—El Secretario.—G. ALBA GRACIA.

## GACETILLAS

**Entrando, por fin, por el buen camino,** presentóse como saben nuestros lectores, en una de las pasadas sesiones del Ayuntamiento, dos proposiciones que por ir encaminadas á un mismo objeto, esto es, á la petición de un nuevo mercado para nuestra Ciudad en domingo, se refundieron en una sola, petición que se ha visto coronada por el más lisonjero éxito, pues desde hace dos semanas, venimos ya disfrutándolo estando por lo tanto nuestro comercio de enhorabuena. Felicitamos sinceramente á los firmantes de las proposiciones, como asimismo á los concejales todos por haberla unánimemente votado y al alcalde Sr. Jordá, por los trabajos que para la pronta y favorable resolución del asunto ha verificado.

**Por si no estaba ya el público bastante emocionado** con las maldades y desbarajustes de las zarzuelas que se representaron, el día 8 por la noche se descolgó un tal León (sin melenas) con unas poesías espeluznantes que leyó con mucho donaire el Sr. Tormo.

Sin reconocer ni dejar de hacerlo lo merecido de los ditirámicos elogios que en ellas se prodigan al soldado español, creemos que son inoportunas las mentadas poesías.

En las modernas corrientes de universal confraternidad, no encajan las ideas de patria intangible y de sangre española.

Y si se nombran *glorias* de *quisquillosos* antepasados que morían para defender lo de los otros, nombrense también las no menos fructíferas y más actuales y al lado de Sagunto y Numancia, figurarán dignamente Santiago de Cuba y Cavite.

**Vemos con satisfacción la mejora** realizada por nuestro Ayuntamiento, poblando de arbolado la parte baja de la Rambla y calles de Monturiol, Caamaño y Palau, mejora que podría hacerse extensiva á todas las calles que por sus condiciones puedan efectuarse.

**Según nuestros informes, hace algunos días** se reunió la Junta local de Instrucción al objeto de dictaminar sobre los reparos que á las cuentas del Instituto presentó el Regidor Síndico de nues-

tro Municipio, nombrado por éste, y subsiguiente contestación del Claústro.

Forman dicha Junta: El Alcalde, D. Tomás Jordá; el Cura párroco; el Regidor Síndico, D. Alejandro López; el Sr. Juez Municipal, D. Sebastián Costa; don Jaime Matas, D. Tomás Jou, D. Esteban Bernet, doña Enriqueta Bofill y D. Jaime Bertrán.

Procuraremos enterar á nuestros lectores de las resoluciones que tomen los referidos Sres., por interesar á la vecindad en general.

**Por razones difíciles de explicar,** aunque fáciles de comprender nos vemos obligados á suspender por ahora la conversión en semanal de nuestra publicación, que habíamos anunciado para el próximo año.

Lejos de desistir, procuraremos con mayor empeño si cabe, llegar á la realización de tal proyecto que nos colocaría en mejor situación para corresponder al crecido favor del público.

**Son muchas las quejas que se forman** por los Sres. Abonados en palcos de platea de nuestro Coliseo que, por lo justas, nos hacemos eco.

Se trata que durante las representaciones, especialmente en las tardes, se forma una masa humana en los pasillos contiguos al escenario que privan por completo á los asistentes á los palcos inmediatos ver la función.

Ello es notado por un municipal, asiduo invasor de la butaca número 1 de la 1.ª fila, y no obstante, continúa impasible, sin mortificarles para nada, pues necesita el tiempo para hacer alguna falsa denuncia contra no fumadores.

No sea tan tumbón alguacil D. Manuel Ros (á) Perolé.

**En una gacetilla del «Ampurdanés»** atribuyendo al Sr. Corbera la paternidad de un Picotazo de VERDAD, el Sr. Bofill trata de contradecir á nuestro querido compañero.

O sea que la sirena del federalismo figuerense no se da por contenta que el Sr. Corbera haya escuchado con calma sus cantos y dejado de escupir el rostro de un desagradecido.

*Nunca tuvo razón el Sr. Corbera dice V. con énfasis* de autocrata.

¡Ah! Sr. Bofill V. mismo se hace la sentencia. *No tuvo razón, NO, el Sr. Corbera cuando en el teatro decía «Votad á D. Juan M.ª Bofill y votaréis obreros por la Libertad y la Justicia».*

Libertad y Justicia son un mito para el Diputado... de *El Ampurdanés*.

Sevillano.

**Tenemos el gusto de anunciar al público** que desde esta fecha queda instalada la redacción y administración de VERDAD en la casa número 13 de la calle de Vilafant, donde ha abierto, de nuevo su puerta al público el antiguo y acreditado «Café Colón» que regenta ahora D. Pedro Camps quien se propone conquistar el favor del público con la buena calidad de sus bebidas y lo esmerado de sus servicios.

**Hemos leído con sentimiento el último número de El Ampurdanés.** Desciende á un terreno en el que no le imitaremos nunca.

Teniamos á Bofill por mal político; pero por persona decente y sentimos verle metido en una campaña que más le denigra á él, que la hace ó la consiente, que á aquel ó aquellos á quienes pretende chamuscar.

En cambio rehuye la discusión seria y razonada.

**En la reunión que tuvo la Junta local** de Instrucción pública para tratar de las célebres cuentas del Instituto recayeron siete votaciones á otros tantos reparos y todas ellas, en virtud de empate, fueron resueltas por el voto decisivo del alcalde Sr. Jordá á favor del pueblo y en contra del Claústro.

«El Ampurdanés» ó mejor dicho Bofill, que siente que le van á dar las salpicaduras, arremete contra los señores vocales que votaron con el alcalde sin ninguna razón para ello. Nosotros, en cambio, podemos hacer constar que los que votaron contra el pueblo, contra nuestros intereses resultan, si cabe, algo dudosos. Quitado, con sobrada razón, el voto á D. Jaime Bertrán, que á su calidad de reo no puede unir la de juez quedaron D.ª Enriqueta Bofill, hija del catedrático del mismo apellido, D. Esteban Bernet y D. Jaime Matas.

Como quiera que este asunto pensamos tratarlo tan extensamente como su importancia requiere no decimos más por hoy.

**La malicia lo invade todo.**

Visto el resultado de la reunión de que se ocupa el anterior suelto, hay quien asegura que Bofill tenía empeño en que Jordá dimitiera su cargo de Alcalde, más en su calidad de catedrático que por su carácter de político.

¿Será verdad?

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## ARTÍCULOS FOTOGRÁFICOS

PLACAS DE SENSIBILIDAD EXTREMA

Marca LUMIÈRE, Σ. (SIGMA)

Estas placas, cuya sensibilidad es tres veces mayor que las de etiqueta azul de la misma marca, se emplearán con excelente éxito en todos los casos de escasa luz, grandes instantáneas, instantáneas al taller, instantáneas en invierno, y si el objetivo es muy luminoso, pueden sacarse preciosas instantáneas en días que carezcan por completo de sol.

Las placas Sigma, permiten aprovechar los objetivos poco luminosos y sacar con ellos fotografías instantáneas; puede también, merced á estas placas muy rápidas, aumentar la profundidad del campo. En efecto, emplear una placa marca Sigma, en lugar de una placa etiqueta azul, es como si se utilizase un objetivo F: 6.3 en vez de un objetivo F. 10.

Su empleo es igual que el de las demás marcas, salvo las reservas de su gran sensibilidad.

Todos los reveladores pueden aprovecharse, pero es preferible se use el de á base de Diamidofenol.

## SATRAP-MATTPAPIER

Es el mejor papel celoidina mate del mundo, fabricado por la casa Schering, de Berlín, bajo la conocida marca PAPEL SATRAP. Se singulariza por su perfecta entonación de platino empleando el viraje ordinario al cloruro de oro y cloroplatinato de potasa, llamado viraje nitrigeno.

Paquete de 12 hojas 9x12 centímetros á . . . . . 0'90 pesetas.  
Id. id. 12 id. 12x18 id. á . . . . . 1'60 id.

## VIRAJE NITRÍGENO

De tonos negros absolutos á base de cloruro de oro y cloroplatinato de potasa, para toda clase de papel celoidina mate.

FRASCO: UNA PESETA.

DROGUERÍA VIUDA DE MARIANO DARNER  
CALLE DE LA JUNQUERA, 14, FIGUERAS.

## ANTIGUA CASA GENSANA

QUINCALLERÍA \* Y \* MERCERÍA  
DE

JAIMÉ NAVARRA É ILLA

SUCESOR de J. BOSCH y ROIG

CALLE DE GERONA, NÚMERO 3. -- FIGUERAS

Al dirigirme al público por primera vez, tengo el honor de poner en su conocimiento el haberme hecho cargo del establecimiento de Quincallería y Mercería de D. Jaime Bosch y Roig, sucesor de J. Borí, que por fallecimiento de dicho Sr. Bosch me ha cedido su viuda D.ª Jacinta Roig propietaria que había quedado del mismo.

Siendo mi ánimo continuar el mismo negocio, he puesto especial empeño en proveer mi establecimiento de un completo y variado surtido en artículos relacionados con el mismo, á fin de satisfacer en un todo los deseos de los que me honren con su confianza.

Especialidad en juguetes, objetos para regalos, paraguas y artículos de temporada.

## LAMPISTERÍA

Batería de cocina.  
Objetos artísticos para regalos.  
Cristalería para mesa y adorno.

H. NOGUER Y GANTA  
PERELADA, 9 Y TINS, 1.

## "POLIPUT"

Paño universal para el calzado de color  
El más cómodo, más limpio y más económico

Se recomienda por ser el UNICO que carece de toda substancia perjudicial para el calzado.

DE VENTA: EN LAS PRINCIPALES ZAPATERÍAS Y BAZARES

GRAN PANADERÍA MECÁNICA  
calle del Horno Bajo, núm. 2, Figueras

El mejor pan.--El más higiénico.--Limpieza absoluta  
SE SIRVE A DOMICILIO

AGENCIA DE PERIÓDICOS

— DE —

FRANCISCO \* CANET

SUBIDA AL CASTILLO, 2.

Compañía de seguros sobre la vida

LA GRESHAM

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

LA PALATINE

DIRIGIRSE Á

D. Juan Carreras Barneda  
PUERTA DEL SOL, N.º 2.

Papel de fumar EMPORIUM

Se recomienda por su pureza.  
No perjudica en nada á la salud.  
De venta en todos los estancos bien provistos

COLEGIO "RAMTS"

Primera enseñanza en sus tres grados.

Método racional; Práctica y experimentos

Clases especiales para señoritas y para adultos.

PREPARACIÓN PARA EL BACHILLERATO

GALLETAS Y BIZCOCHOS DE LUJO  
LA GLORIA

Carbonell y Bellavista, S. en C.  
BARCELONA

Especialidad de la casa

BREAK-FAST

Exquisito desayuno para the ó café con leche.  
Pídase en las principales

Confiterías y Droguerías.

Representante: J. FONOLLEDA

GRAN PANADERÍA MECÁNICA  
calle del Horno Bajo, núm. 2, Figueras

El mejor pan.--El más higiénico.--Limpieza absoluta  
SE SIRVE A DOMICILIO

CARRUAJES DE ALQUILER

— Y —

AGENCIA DE TRANSPORTES

— DE —

FERNANDO BALAGUÉ  
RAMBLA, 14, FIGUERAS